

Das DFG-Graduiertenkolleg „Geschlecht als Wissenskategorie“ der Humboldt-Universität zu Berlin hat seit 2005 eine Vielzahl von innovativen Forschungsprojekten gefördert und die Debatten der Genderforschung wesentlich bereichert. Im Jahr 2013 wird das Kolleg mit dem Auslaufen der zweiten Förderphase enden. Dies ist der Anlass für die internationale Konferenz **Jenseits der Eindeutigkeit**.

Sie greift zentrale Forschungsfragen der aktuellen internationalen Geschlechterforschung auf und führt sie auf innovative Weise weiter. Sie präsentiert im Dialog mit renommierten Wissenschaftler_innen zentrale Forschungsergebnisse des Graduiertenkollegs auf den Feldern der geschlechtlichen Codierung des Wissens und seiner Visualisierungen, der Interrelationen zwischen Individual- und Kollektivkörper sowie der Interdependenz von Geschlecht mit anderen Differenzkategorien.

Die Fragestellung der Konferenz wird in vier Panels aufgegriffen:

1. Visualität – Macht – Wissen
2. Individual- und Kollektivkörper
3. Queer in motion/Queer emotion
4. Religion und Gender im Kontext (trans-)nationaler Transformationsprozesse .

The DFG funded Graduate Research School “Gender as a Category of Knowledge” at the Humboldt-Universität zu Berlin has, since 2005, sponsored a plethora of innovative research projects and substantially enriched the debates of gender research. After the maximum period of funding from the German Research Council, the School will come to an end, and this is the occasion for the international conference **Beyond the Univocal**.

The conference addresses central research questions of contemporary gender studies and brings them into newer and further fields by presenting significant research results in dialogue with renowned scholars. The research topics include: the gendered encoding of knowledge and its visualisation, the interrelation between individual and collective bodies, as well as the interdependency of gender and other categories of difference.

These lines of questioning arrange themselves into four panels:

1. Visuality – Power – Knowledge
2. Individual and Collective Bodies
3. Queer in Motion/ Queer Emotion
4. Religion and Gender within (trans-)national Processes of Transformation



© Fotomontage: Tobias Stiefel / Dank an Villa Kuriusum / Kuriositätenkabinett

Veranstaltet von
 Graduiertenkolleg „Geschlecht als Wissenskategorie“
 Institut für Kulturwissenschaft (Humboldt-Universität zu Berlin)
 Zentrum für transdisziplinäre Geschlechterstudien (Humboldt-Universität zu Berlin)

in Kooperation mit dem
 ICI Berlin Institute for Cultural Inquiry

Informationen und Programm
<https://www2.hu-berlin.de/gkgeschlecht/abschlusskonferenz/>

Veranstaltungsort
 ICI Berlin
 Christinenstraße 18/19, Haus 8
 10119 Berlin

17. – 19. 10. 2013
Internationale Konferenz

Jenseits der Eindeutigkeit Beyond the Univocal

Abschlusskonferenz des Graduiertenkollegs »Geschlecht als Wissenskategorie«

Closing Conference of the Research Training Group »Gender as a Category of Knowledge«



Jenseits der Eindeutigkeit Beyond the Univocal



Donnerstag, 17. 10. 2013
ERÖFFNUNG

16:00 – 19:00

Begrüßung durch die Sprecher_innen des Graduiertenkollegs **Claudia Bruns**, **Volker Hess** und **Christina von Braun** und den Vizepräsidenten für Forschung der Humboldt-Universität zu Berlin **Peter A. Frensch**

Eröffnungsvorträge

Christina von Braun Geschlecht als Kategorie - oder das kategorische Geschlecht
Nikki Sullivan Queer Encounters: Feminist Science Studies Meets Mr Money

anschließend Empfang

Freitag, 18. 10. 2013
PANEL I **Visibility – Power – Knowledge / Visibilität – Macht – Wissen**

10:00

Nana Adusei-Poku 'rooted in but not limited by'. Contemporary Black Artists and the Changing Conditions of Representation
Daniela Döring Technik Blick(t) Geschlecht – Messverfahren als Un/Sichtbarmachungen
Maja Figue Racialized In/Visibilities: Cinematic Re/Constructions of Germanness

Moderation: Julia Schoen und **Marietta Kesting**

12:00 Kaffeepause

12:30

Elspeith Brown Feeling Photography. Visual Culture Revisited?

Moderation: Todd Sekuler

13:30 Mittagspause

Freitag, 18. 10. 2013
PANEL II **Individual- und Kollektivkörper, Embodiment und Körperpolitiken**

15:00

Eva Johach Die Vergesellschaftung der Sexualität. Insektengesellschaften und die Aporien moderner Biopolitik
Falko Schnicke Wissenschaft aus Körpern. Individual- und Kollektivkörper der deutschen Geschichtswissenschaft im 19. Jahrhundert
Kathleen Canning Corporeality and Embodied Politics in Weimar Germany

Moderation: Stefanie Kollmann

17:00 Kaffeepause

17:30

PODIUMSDISKUSSION

Körperpolitiken: Wie werden Körper politisch?

Mit **Kathleen Canning**, **Bettina Bock von Wülffingen**, **Simon Strick**, **Sabine Grenz**

Moderation: Florence Vienne

Samstag, 19. 10. 2013
PANEL III **Queer in Motion / Queer Emotion**

10:00

Sara Ahmed Willful Queers: A Queer History of Will
Moderation: Katrin Köppert
Elahe Haschemi Yekani / Beatrice Michaelis Queer Archives of Race
Anson Koch-Rein Dysphoric Knowledge: A Transgender Take on Queer Affect

Moderation: Käthe von Bose

12:00 Kaffeepause

12:30

Travelogue durch queer-feministische Forschungsprojekte

Mit **Kirstin Mertlitsch**, **Katrin Köppert**, **Ulrike Klöppel** und **Käthe von Bose**

Moderation: Pat Treusch

Antke Engel Queer Theory im Aktivismus. Von der Aporie der Differenz zur Politik der Paradoxie

Moderation: Pat Treusch

14:00 Mittagspause

Samstag, 19. 10. 2013
PANEL IV **Religion und Gender im Kontext (trans-)nationaler Transformationsprozesse**

15:30

Claudia Brunner Gendered and Sexualized Epistemic Violence Today
Fatma Gökçen Dinç Unearthing Gendered Power Structures in Islam: Healing Rituals of Women in Modern Turkey
Ronja Eberle Moral Terrorism: Dynamics of a 'New World Order' in the Indonesian Context

Moderation: Gabriele Dietze

17:00 Kaffeepause

17:30

Haideh Moghissi Studying 'Muslim Women': Hazards of Theory and Practice

VERABSCHIEDUNG

anschließend Empfang